

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 8 de Julio de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 138

(DE NUESTRA COLABORACION)

Algo de Miravet

Noche lúgubre

Verdad es que nada existe mas delicioso entre las frondosas riberas del caudaloso Ebro, que el contemplar en noche tranquila, acariciado por los halagadores suspiros de la más pura brisa, la suavidad con que se deslizan las cristalinas aguas del río iluminadas por el reflejo de la encantadora luna. Pero, todo lo que entonces tiene de placentero truécase en momento dado, infundiéndole el más grande terror, cuando furiosas y turbulentas sus aguas, rugiendo, como si maldicieran de su suerte, cual las fieras heridas en el desierto, corren presurosas, arrastrando en pos de sí lo que al hombre tantas fatigas y sudores le costó, para confundirse pronto en el insondable abismo de las levantadas olas del mar.

Muchas veces han presenciado los hijos de Miravet como el río Ebro, que ha sido siempre para los mismos un elemento de vida que les acumuló caudales por medio de la navegación, y ha fecundado con creces la tierra que les vio nacer, les ha arrebatado á muchos el fruto de sus trabajos. Mas no se había visto estrago tan grande como el que aconteció en el desbordamiento que tuvo lugar en la noche anterior al día 9 de Octubre de 1787.

Era entonces Miravet una población que no contaba mas de doscientos treinta vecinos. La villa llegaba solamente hasta la calle de Palacio. Y su arrabal que lo formaban unas veinte casas estaba situada en la calle de Torrelló, á la que diose este nombre el año 1778.

Situada así la villa; desde primeros del mes ante dicho, venían observando sus moradores que el cauce del río estaba algún tanto repleto de sus aguas; por lo que, se temía ya una regular avenida. Pero el día ocho, cuando el Ebro se había enseñoreado de toda la huerta y parte baja de la población, llegando sus aguas hasta la esquina de la casa cuya puerta está situada frente al salt de La Llosa, y sobre su dintel se ve una pequeña capilla con la imagen de Santo Domingo; presentáronse en el horizonte señales de terrible tempestad.

Había el reloj señalado las nueve de la noche. El continuo fulgor del relámpago, acompañado del fuerte estampido del trueno, verdaderos anunciadores de que se avecinaba la desencadenada tormenta, habían puesto en consternación á la villa sembrando el terror en sus vecinos. Atemorizada, pues, la mayor parte de la gente abandonaron sus moradas en busca de seguro asilo, caminando, con paso incierto y presuroso, envuelta en las tinieblas de la noche que las hacían más densas aquella lluvia torrencial, hasta poderlo lograr en los espaciosos departamentos del castillo.

Muy pocos vecinos fueron los que se queda-

ron en sus casas; pero entre ellos, cuéntase de un pobre ciego llamado Francisco Miró, el cual habitaba en *les cases del Vicari*, que habiendo llegado allí con tal impetu las furiosas aguas del barranco denominado *La Llosa* arrebatáronle de su casa arrastrándole hacia las corrientes del caudaloso Ebro, donde pereció. Esta solo es la desgracia personal que debemos lamentar en tan triste noche, debido seguramente al abandono que hicieron de sus edificios; de lo contrario hubieron perecido muchísimas personas, como aconteció en las demás villas de la ribera, porque aquella noche se undieron sesenta casas, algunas de las que aún no se han levantado, y muchas otras quedaron cuarteadas, según nos manifiesta el Prior Fray don Miguel Beltrol en su manuscrito, cuando dice:

En el año de 1787 en la noche del día 8 de octubre sucedió que creció tanto el río ebro que derribó desta Villa 60 casas aviendo cuarteado muchas, dexando á sus habitantes hechos unos Adanes, y en ella pereció Francisco Miró, ciego, que se lo llevó el barranco que cruza el Pueblo al ebro estando en casa, y se encontró su cadáver al cabo de dos días.

Más como dice Beltrol que habían quedado cuarteadas muchas casas, no es de extrañar, que luego después, á consecuencia de tan grande inundación vinieron á tierra algunos edificios más, porque en un estado oficial que cita don Ramón O'Callaghan en el tomo II, pag. 131 de sus «Anales de Tortosa,» dice que fueron ochenta y siete las casas que se desplomaron en Miravet.

¡Cuán grande sería la miseria que sufriría aquella gente; convertidos sus campos en vastos eriales; sin ropas con que cubrirse y sin casas en que albergarse!

Por esto la clemencia de don Carlos III, Rey, que gobernaba entonces los destinos de nuestra nación, concedioles franquicia de contribucion por cuatro años consecutivos; disponiendo, al propio tiempo, para más alivio de los innumerables daños sufridos en tan triste y desoladora avenida, que, *prorateando* con las demás poblaciones de la ribera que habían padecido de idéntica suerte que Miravet, se aplicase á sus vecinos los fondos de los Espolios, vacantes, y el Fondo pío benéfical.

MOMALDO ESCUDERO.

La dimisión del marqués de la Vega de Armijo

Actitud resuelta

Ya dijimos anoche cuán profundamente disgustó al Sr. Marqués de la Vega de Armijo la derrota de los candidatos que había él propuesto para formar parte de la Comisión de gobierno interior.

El marqués, en cuanto tuvo noticia de lo ocurrido, se trasladó al despacho de ministros de la Cámara popular, manifestando á los señores ministros de la Gobernación y de Estado, que allí se encontraban, cuál era su resolución.

Dijoles que dimitía el cargo de presidente del Congreso de una manera irrevocable.

Los Sres. Moret y duque de Almodóvar trataron de convencer al Sr. Marqués de la Vega de Armijo de que el Gobierno era ajeno á lo ocurrido, y de que no había motivo para adoptar una resolución tan extrema.

El marqués insistió en su propósito y se retiró inmediatamente del palacio del Congreso, dirigiéndose á su casa, donde redactó la dimisión del cargo de presidente del Congreso, documento que remitió anoche mismo á los secretarios de la Cámara, para que se dé cuenta á la misma.

Manifestaciones del presidente dimisionario

Anoche se vió muy concurrida la tertulia del señor marqués de la Vega de Armijo, y la conversación y los comentarios recayeron sobre lo ocurrido en el Congreso.

Recordaba el presidente dimisionario de la Cámara popular las palabras que hubo de repetir hace algunos días al señor Sagasta, cuando éste le hizo desistir de su actitud al dimitir la presidencia de la Mesa interina.

«—Transigiré—dijo el marqués—según con-signa *El Imparcial*—; pero mañana me echarán, y así ha sucedido.

«En los muchos años que llevo de vida política y de servicios prestados al partido liberal, no había visto jamás quebrantada la iniciativa del presidente de la Cámara por elementos de la mayoría misma.

«El palmetazo es personalísimo; veo la imposibilidad de continuar en la presidencia de la Cámara, porque me falta la autoridad que pueda darme una mayoría y el apoyo del Gobierno. Por eso me voy. Mi dimisión está fundada en estos mismos términos, y la presento con carácter irrevocable.

«Esta noche, acompañado del señor marqués de Riestra, mi amigo, saldré para Bilbao.

«Allí permaneceré una breve temporada. Hace muchos años que no he ido á Bilbao; desde que, siendo ministro de Fomento con la Reina doña Isabel II, fui á inaugurar la vía férrea.

«Desde Bilbao me trasladaré al castillo de Mos, en donde pasaré el resto del verano.»

Rumores y propósitos

El marqués de la Vega de Armijo, atribuye las desconsideraciones de la mayoría á los trabajos de zapa que con ese fin hacen los parientes del Sr. Sagasta, desde que, al formarse el Gobierno actual, aconsejó al presidente del Consejo que para evitar habillitas prescindiese de dichos parientes al constituir el Gabinete, sin que por ello les negase condiciones y méritos personales para ser elevados á los Consejos de la Corona, opinión con la cual estuvo conforme el señor Sagasta.

Desde entonces, el presidente dimisionario del Congreso ha tenido ocasión de advertir la oposición que se le hace por algunos deudos del señor Sagasta, y no dudaba que éstos, aprovecharían todas las ocasiones que se presentaran para molestarle, como lo hicieron ayer.

La candidatura de la Comisión de gobierno interior la habían acordado el Sr. Sagasta y el

marqués de la Vega de Armijo, y éste entiende que la ha modificado el Sr. Merino con el señor Rodrigañez (D. Tirso), para llevar a ella a sus amigos personales y contrariar de este modo los deseos del presidente.

Ante esta oposición de familia, que supone iría en aumento y que pretende ir mermando la autoridad presidencial, el Sr. Marqués de Vega de Armijo presenta la dimisión, razonada.

El Sr. Sagasta le ha anunciado que conferenciará con él a fin de disuadirle; pero el marqués tiene el propósito de que se dé cuenta de la dimisión esta tarde. En su vista, el Gobierno aconsejará a la mayoría que no la acepte; pero aunque lo haga así, el señor marqués de la Vega de Armijo se prepara para salir esta noche con dirección a Bilbao, como antes decimos.

El propósito del Sr. Sagasta es aplazar el rompimiento con el señor marqués de la Vega de Armijo, y también no hacer en estos momentos la crisis que exigiría el llevar a la presidencia del Congreso al Sr. Moret, tanto porque es verbo del Gabinete, encargado de sostener el inmediato debate sobre el Mensaje, como porque de este modo se impide que puedan hacer causa común con el marqués sus amigos los actuales ministros de Estado y de Gracia y Justicia, en cuyo caso la crisis sería honpe y en momentos difíciles.

Producción de naranjas sin semilla

En el Estado de California se producen anualmente millares de cajas de naranjas sin semillas. Esta clase de naranjas fué introducida por primera vez en los Estados Unidos por Mr. William F. Judeon en 1872. Era él en aquella época consul de este país en Bahía, Brasil, y allí tuvo noticia de que como 60 millas al interior, en una de las riberas del Amazonas, se daban naranjas que no tenían semillas. Pronto obtuvo algunas de estas frutas, así como retoños de los árboles, los cuales remitió al departamento de Agricultura en Washington. Al principio dichos retoños no llamaron mucho la atención, y al año siguiente solo quedaban cuatro que fueron enviados a Mr. Haratio Libbts, de California, que los había pedido al departamento para hacer con ellos experimentos. Al cabo de cinco años de haber sido sembrados, produjeron una cosecha de 16 naranjas, y los agricultores llegaron a dudar mucho de que el resultado final fuera satisfactorio, especialmente en cuanto a la calidad de la fruta. La segunda cosecha fué de una caja de superior calidad. Por dos años Mr. Tibbets continuó sus experimentos con muy poco éxito, y, por último, resolvió ingerir ramas del naranjo sin semillas en troncos del naranjo ordinario.

Entonces se vió que el ingerto se desarrollaba perfectamente, convirtiéndose en rama del árbol primitivo, que luego debía producir solamente naranjas sin semillas, una vez que le había despojado de todas sus otras ramas. Hay en California plantaciones de naranjas sin semillas que han producido un beneficio neto de 250 á 800 pesos por acre durante varios años. La ciudad de Riverside, que era en época no lejana una pequeña aldea, cuenta hoy con una población de 14.000 habitantes. Está situada en la región que produce mayor número de naranjas en el mundo, pues salen de ella cada año, por término medio, 1.600.000 cajas de naranjas. Los habitantes de esta población están deseosos de que los dos naranjos primitivos, que fueron la fuente de la prosperidad de la localidad, y á los cuales se debió la fundación de la ciudad, sean colocados en algún parque público y debidamente protegidos, para que sirvan como una lección objetiva á las futuras generaciones.

EL CACIQUISMO EN TORTOSA

Es verdaderamente asombrosa su carencia absoluta de sentido moral. Considera imposible, y de ello hace gala, que su influencia pueda ser arrollada por la justicia.

Tengo influencia, dice; pues magistrados, fiscales y jueces deben estarme sometidos. No se someten, pues á escandalizar, á insultarles, á mentir, á infamar, hasta que se sometan. Y la amenaza siempre pendiente sobre sus cabezas. ¿No basta todavía? Pues á inventar las más estupidas patrañas, hasta hundirlos con los castigos que les preparamos.

Necesita ante todo el caciquismo que crean las gentes y se crea en elevadas regiones, que el sumario por los sucesos del 16 de Abril de 1899 fué incoado bajo la impresión del terror que nosotros causábamos á las gentes, á fin de que resultaren culpables los inocentes é inocentes los culpables.

Se necesita en verdad una despreocupación sin igual y una desvergüenza sin límites, para que haya quien sostenga este tema. Con recordar que fué el primer juez instructor don José Ricardo Romero, basta para que el público recuerde á la vez que la excesiva amistad con que distinguía al Sr. Roig la inquina que nos profesaba. Complaciendo al señor Roig, procesó y destituyó once Ayuntamientos, procesos todos declarados injustos por la Audiencia. He hizo más; pues en plena situación conservadora con amigos del propio señor Roig formó todas las ternas de jueces municipales. ¿Estaba el señor Romero bajo el temor á la influencia del caciquismo gonzalista?

¿Lo que deben agradecerle ciertos personajes, su torpeza insigne! Y es lo menos que podemos decirle, por no haber comunicado en el primer momento á los presuntos autores é inspiradores de aquellos horrendos crímenes. ¡Ah! ¡si así se hubiese hecho! sin la confabulación de los procesados ¿no resultaría claro quienes son los verdaderos culpables?

¿Olvidó jamás ningún juez, como lo olvidó el señor Romero, el más rudimentario de sus deberes, cual es, el de comunicar á los detenidos, cuando puede resultar obscuro y confuso, quienes sean los verdaderos autores del crimen? ¿Podían ser nuestros amigos los interesados en la confabulación?

Y no solo en el Juzgado de instrucción, si también en la alcaldía contaban nuestros adversarios con íntimas amistades. Alcalde de Tortosa era en aquel primer periodo de la instrucción del sumario don Juan Curto, cuyos lazos de amistad personal y política con el señor Roig son evidentes, y al que nosotros como al juez apenas si saludábamos.

¿Como, pues, ese reinado del terror que imperaba en Tortosa? ¿Hay nadie que concebir pueda que los testigos en aquellas circunstancias no se atrevían á declarar la verdad por miedo á... ¿á qué? farsantes embusteros. ¿Quiénes son esos cobardes, infames calumniadores, testigos falsos de seguro, canallas asalariados, cómplices de asesinos, dispuestos á jurar hoy que por terror no acudieron á declarar la verdad á raíz de los sucesos?

Bien lo decíamos al principio. El caciquismo dominante carece de todo sentido moral, que á tenerlo no se atrevería á faltar tan descaradamente á la verdad, ni procuraría falsificar un sumario. Y si miente con tan gran descaro, es, porque cree que la influencia puede arrollarlo todo, sometiendo la justicia á sus caprichos, á sus exigencias y á sus inmo-

ralidades, en terminos que deje en libertad á los culpables y castigue á los inocentes.

**

Por estas calles andan de puerta en puerta los amigos del señor Roig, pregonando una visita que los señores Gascon y Roig han hecho á los señores Ministro de Gracia y Justicia y fiscal del Supremo, y anunciando una carta de éste al Fiscal de la Audiencia provincial.

Bien sabemos que estas cartas no se escriben ó no dicen nada; y si de ello nos hacemos eco, es solamente para demostrar, que nuestros enemigos no van en busca de la justicia por el camino de la justicia, si no en busca de la injusticia por el camino de la influencia.

Crónica

Desgracia

Ayer un joven que habia comprado un revolver, tuvo la desgracia de dispararse en el bolsillo, con tan mala suerte, que la bala le atravesó el cuerpo por la región torácica abdominal.

El mozalvete, que contaría unos 14 años, al sentirse herido, entró en la posada de La Gran Via diciendo que deseaba dormir sin revelar nada de su triste estado.

Estuvo en el pajar cuatro ó seis horas sin asistencia y al fin, desfallecido, pidió un carruaje para trasladarse á su casa.

Pocas horas después falleció el desventurado muchacho llenando de luto á su afligida familia que se nos ha dicho que habita en Ferrerías.

El Juzgado entiende en el asunto.

Parque

Nuestro hermoso parque vióse ayer sumamente concurrido hasta altas horas de la noche. La fragancia que despiden las magnolias y la belleza de sus panoramas y el canto de los pájaros contribuyen á que sea el sitio predilecto en esta época de calor.

Vuelco

Ayer en la calle de Moncada frente al Círculo de Artesanos volcó un carruaje arrojando fuera del mismo á los que lo ocupaban sin mas consecuencias que el susto consiguiente.

Pío Canalda

En los elegantes escaparates de la librería de nuestro amigo don Arturo Morera llama poderosamente la atención del público una bien acabada y preciosa obra de barro que acredita una vez más las distinguidas aptitudes de su autor D. Pío Canalda.

La señal de la Cruz, este es el título de la obra expuesta por el señor Canalda.

El carácter religioso que ha sabido dar á su obra el autor, la expresión de las figuras y la modelación de inspiradas ideas, nos impulsa ha felicitarle de nuevo abrigando, las esperanza de que, siguiendo por el camino emprendido, llegará á honrar la numerosa é ilustre galería de hijos tortosinos.

Música

Formada de violines, guitarras y acordeones, organizóse ayer noche una pequeña orquesta que obsequió á varios vecinos de la calle de Moncada, llamando la atención por el buen gusto y ajuste con que eran tocadas las piezas.

Obsequio

Ayer á las 22 en punto, tuvo lugar en el jardín-teatro de la distinguida sociedad «Fomento de Tarragona» una agradable velada dedicada al director de orquesta de la misma, nuestro querido amigo D. Pascual Marquina, con motivo de haber obtenido la plaza de músico mayor del batallón cazadores de Llerena después de brillantes oposiciones. No dudamos que el espectáculo dejaría grata impresión entre los concurrentes por la amenidad del programa, que era el siguiente:

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
 - 2.º La chistosa comedia en un acto y en verso titulada «Cel rogent».
 - 3.º Juegos de prestidigitación, ilusión y transformismo, ejecutados á telón-corrido.
 - 4.º La siempre aplaudida zarzuela en un acto y en prosa titulada «Los carboneros.»
- Terminó la velada con un baile de sociedad en obsequio al bello sexo.

De gravedad

Se encuentra en Barcelona enferma de gravedad á consecuencia de un ataque al corazón la señora D. Emilia García Vda. de D. Juan Delsors, hacia cuya capital han marchado la mayor parte de los individuos de su familia.

Hacemos fervientes votos al Altísimo para que le conceda una pronta mejoría.

Precio del pan

Copiamos de un periódico:

El alcalde de Reus ha practicado varias gestiones, encaminadas á conseguir una rebaja en el precio de pan, que se vende en la vecina ciudad á 4'60 pesetas la arroba. Sin perjuicio de continuar las gestiones, ha hecho pública la contestación que le han dado los alcaldes de Manresa, Valls, Sabadell, Tarrasa, Tarragona y Tortosa, según cartas recibidas, en las cuales se fija el precio del pan, de clase igual al de Reus, en esta forma:

En Manresa á 4'05 pesetas arroba.

En Valls á 4'37.

En Sabadell á 4'15.

En Tarrasa á 4'00.

En Tarragona á 4'62.

Y en Tortosa á 5'00.»

Creemos que nuestro alcalde ha padecido un error pues el pan se vende más barato de á 5 pesetas arroba.

Ingratitud y fanatismo

Tomamos de nuestro estimado colega *Las Provincias* de Valencia:

«*La Voz de Valencia*, que no ha tenido una palabra de agradecimiento para el Sr. Silvela por su campaña á favor del catolicismo, y que apenas ha hecho mención de ella, publicaba ayer el discurso pronunciado en el Congreso por el diputado carlista Sr. Llorens.

Lo sensible es que todavía haya algunas personas de buena fé que sin saberlo continuen haciendo el juego al periódico antidinástico.»

Como aquí:

Timbres

Co Dirección del Timbre ha ordenado á la Intervención de Hacienda que se obligue á los habilitados á fijar en las nóminas el sello movil del *recibi* en proporción al valor de las cantidades que perciban, y de lo contrario, además del reintegro, se les imponga una multa de una peseta por cada diez céntimo reintegrados.

**Don Juan Mañé y Flaquer**

En la mañana de ayer entrego su alma al Señor el decano de los periodistas D. Juan Mañé y Flaquer director del *Diario de Barcelona*.

Por su ilustración, por su caracter y demás bellas cualidades era querido de todos. Su muerte ha sido generalmente sentida.

Elevamos nuestras preces al Altísimo por el descanso de su alma y enviamos á su familia nuestro más sentido pesame.

AMENIDADES**TRISTITIA RERUM**

Abierto está el piano...
Ya no roza el marfil aquella mano
Más blanca que el marfil.
La tierna melodía
Que á media voz cantaba, todavía
Descansa en el atril.
En el salón desierto,
El polvo ha penetrado y ha cubierto
Los muebles que ella usó:
Y de la chimenea
Sobre el rojo tapiz, no balancea
Su péndola el reló.
La aguja detenida
En la hora cruel de su partida,
Otra no marcará.
Junto al hogar, ya frío,
Tiende sus brazos el sillón vacío
Que esperándola está.
El comenzado encaje,
En un rincón espera quien trabaje
Su delicada red...
La mustia enredadera
Se asoma por los vidrios y la espera
Moribunda de sed...
De su autor preferido,
La obra, en el pasaje interrumpido,
Conserva la señal...
Aparece un instante
Del espejo en el fondo, su semblante...
Ha mentido el cristal.
En pavorosa calma
Creciendo van las sombras... En mi alma
Van creciendo también,
Por el combate rudo,
Vencido al fin, sobre el piano mudo
Vengo á apoyar mi sien.
Al golpear mi frente
La madera, sus cuerdas tristemente
Comienzan á vibrar...
En la caja sonora
Brotó un sordo rumor... Alguien que llora
Al verme á mi llorar...
Es un largo lamento
Al que se liga conocido acento
Que se aleja veloz...
En la estancia sombría
Suena otra vez la tierna melodía
Que ella cantaba siempre á media voz.

Telegramas

Madrid 7.

Ministeriales irritados

Concedores de que el marqués de la Vega de Armijo pronunció contra ellos palabras altamente depresivas en la Estación del Norte, muchos diputados que votaron en blanco la candidatura del marqués, han protestado ante el Gobierno de aquellas injurias, diciendo que harán pública su irritación.

Esto viene á echar por tierra los buenos oficios del señor Sagasta, porque ante esta actitud de los ministeriales es imposible que el presidente del Congreso retire su dimisión.

Mitín socialista

En el que ayer mañana celebró el partido socialista en el teatro salón Variedades hablaron

para protestar de la conducta de las autoridades con los obreros de la Coruña los señores Más, Salmerón y García, Lerroux, Dorado, Rodríguez, Cruz y otros.

No se pronunció concepto alguno nuevo, pero sí las frases gruesas de siempre que provocaron frecuentes llamadas al orden por parte del delegado de la autoridad.

La concurrencia era tan escasa que á pesar de lo reducido del salón no estaba lleno ni con mucho.

El señor Salmerón quejóse de esa indiferencia de los socialistas, ya que, *para protesta tan noble no se encuentra en ninguna parte un socialista.*

Hubo, sin embargo, varios tumultos; unos oradores hablaron contra lo dicho por otros compañeros y nada práctico se hizo.

Es decir, pocos... y mal avenidos.

El jubileo

En Novelda (Alicante) se ha celebrado la procesión del jubileo, habiendo resultado brillantísimo el religioso acto.

No ha habido que lamentar incidente alguno desagradable.

Los anticlericales han pedido permiso para celebrar una contra manifestación.

Se teme que tenga que intervenir la autoridad para reprimir actos subversivos.

Vega de Armijo y Silvela

El marqués de la Vega de Armijo ha encargado á uno de sus amigos que manifieste al señor Silvela su agradecimiento por el discurso que éste pronunció en el Congreso en favor del Presidente dimisionario.

La nota del día

La nota del día ha sido el mitín que hoy se ha celebrado en el Liceo Rius, por haberse dicho que los sucesos de la Coruña tendrán por epílogo otro Santa Agueda.

Lo de Gibraltar

El periódico ruso *Novoi Uriema*, tratando de la cuestión de Gibraltar, dice que el dominio del Estrecho será siempre de España y que Gibraltar por más que lo fortifiquen no podrá impedirlo.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas, núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.ª

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla, clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas Extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

Zaragoza impresor, Bou 2, y Replá, 3.—Tortosa.

APERTURA

DE LA

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA - ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA VERDAD

DIARIO POLÍTICO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes.	1 peseta
Fuera, trimestre	3 »
Extranjero.	7 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Puntos de suscripción

En la imprenta, Administración del periódico, librería de don Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.

La correspondencia al director.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

Tortosa Impresor, Don J. y María, 3 - Tortosa.